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Verbale del Consiglio di Corso di Studio telematico 7 dicembre 2023 
_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  

 

Il giorno 7 dicembre 2023 alle ore 16:00 si è riunito il CCS congiunto di “Scienze della Montagna” 
e “Gestione digitale dell’agricoltura e del territorio montano” in modalità telematica al link 
https://unitus.zoom.us/j/89128610187?pwd=ZmMzYVl4cjZTVDhnTkhTVmJIRVo0UT09 
 

Nome Mail Presenza 
Mario Pagnotta  <pagnotta@unitus.it>, X 
Ciro Apollonio  <ciro.apollonio@unitus.it>, X 
Alfredo Di Filippo  <difilippo@unitus.it>, X 
Federico Vessella  <vessella@unitus.it>, X 
Katia Liburdi  <k.liburdi@unitus.it>, X 
Andrea Fochetti <andrea.fochetti@unitus.it> X 
Sergio Madonna  <sermad@unitus.it>, X 
Mario Contarini  <contarini@unitus.it>, X 
Angelo Mazzaglia  <angmazza@unitus.it>, X 
Massimo Cecchini <cecchini@unitus.it> X 
Luciano Ortenzi <luciano.ortenzi@unitus.it>, X 
Mariagrazia Midossi mariagrazia.midossi@unitus.it, Assente 
Francesca Santilli francesca.santilli@unitus.it, Assente 
Cristina Chiari  chiari.cri@gmail.com Assente 
Marina Baldi marina.baldi@ibe.cnr.it, X 
Maria Nicolina Ripa  <nripa@unitus.it>, X 
Francesco Rossini  <rossini@unitus.it>, Assente 
Gianpiero Andreatta gianpiero.andreatta@carabinieri.it Assente 
Piera Buonincontri piera.buonincontri@ismed.cnr.it, Assente 
Raffaele Cortignani  <cortignani@unitus.it>, X 
Simone Priori  <simone.priori@unitus.it>, X 
Dario Capizzi capizzi@unitus.it, X 
Paolo Viola p.viola82@gmail.com Assente 
Gianluca Piovesan  <piovesan@unitus.it>, Assente 
Laura Cancellieri  <Cancellieri@unitus.it>, X 
Marco Cosimo Simeone  <mcsimeone@unitus.it>, X 
Loredana Basiricò  <basiri@unitus.it>, X 
Massimo Pecci m.pecci@governo.it, X 
Valerio Cristofori  <valerio75@unitus.it>, X 
Donato Monaco donato.monaco@carabinieri.it Assente 
Raffaele Casa  <rcasa@unitus.it>, Assente 
Juri Taborri  <juri.taborri@unitus.it>, Assente 
Riccardo Primi  <primi@unitus.it>, X 
Eleonora Coppa  <ecoppa@unitus.it>, X 
Francesco Solano  <f.solano@unitus.it>, Assente 
Diego Pennino  <diego.pennino@unitus.it>, X 
Stefano Bigiotti  <stefano.bigiotti@gmail.com>, Assente 
Daniele Groppi  <daniele.groppi@unitus.it>, Assente 
Mariavittoria Albini  <mariavittoriaalbini@gmail.com> Assente 
Matteo Di Giampasquale  X 

 



2 
 

Per discutere il seguente Ordine del giorno: 
1) Comunicazione dei Presidenti 

A) sede 
B) nuovo sito UNITUS 

2) Organizzazione didattica 
- situazione iscrizioni e abbandoni 
- commissione programmi 
- seminari 

3) Relazione della Commissione Paritetica 
4) Approvazione modulo richiesta tesi Laurea Magistrale 
5) Convenzione Comune di Carpineto 
6) Adesione tavolo, GEDAM e SdM, di Coordinamento Co-STAg 
7) Revisione corso SdM 
8) Varie ed eventuali 

 

1) Comunicazione dei Presidenti 
A) sede 
Il Prof. Pagnotta informa i presenti relativamente alle informazioni raccolte durante la 
riunione, tenutasi presso la sede centrale, avente come oggetto lo sviluppo delle attività e 
delle strutture nella sede di Rieti. Tra le tematiche discusse, è emersa la volontà da parte del 
Rettore di favorire sinergie tra il personale attualmente impegnato nelle attività didattiche 
e quello che dovrebbe svolgere attività di ricerca presso i laboratori di recente allestimento. 
Durante la riunione, i presenti hanno intuito che la convenzione con la Sabina Universitas si 
sta avviando verso una chiusura, sarà per questo necessario un confronto con la direzione 
del Dipartimento per definire le modalità di rimborso per i docenti che operano sulla sede di 
Rieti. In merito all’assegnazione della nuova sede non sembrano esserci novità.   
Il Prof. Cecchini informa inoltre che attraverso un progetto, in partenariato con l’Università 
la Sapienza, potremmo avere un’assegnazione delle risorse presso l’amministrazione. 
Conferma quanto riportato dal Prof. Pagnotta relativamente alla convenzione con Sabina 
Universitas. 
Il Prof. Mazzaglia chiede se le attrezzature ed i laboratori allestiti presso la sede di Rieti sono 
stati progettati tenendo conto degli insegnamenti erogati nei corsi SdM e GEDAM. 
Il Prof. Cecchini evidenzia che la progettazione dei laboratori è stata fatta sulla base di fondi 
disponibili per settori di ricerca che non rientrano nelle tematiche dei corsi di laurea. 
Interviene il Prof Cristofori, relativamente alla questione dei laboratori specifica che le 
attrezzature sono state acquistate sulla base dei suggerimenti degli attuali referenti degli 
stessi laboratori, che sono allo stesso tempo, i potenziali utilizzatori degli spazi.  
 
 
B) nuovo sito UNITUS 
I Presidenti dei CCS chiedono ai presenti di segnalare eventuali errori presenti sul nuovo sito 
dei corsi di studio SdM e GEDAM. Gli errori individuati saranno poi inviati al personale 
deputato ad effettuare le correzioni 
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2) Organizzazione didattica 
Il Prof Cecchini condivide il file con lo stato attuale delle iscrizioni ed introduce la 
problematica del calo delle stesse registrato per la laurea magistrale GEDAM. Nello stesso 
periodo dell’anno precedente gli iscritti al primo anno erano 8, quest’anno sono 4. 
Il Dott. Vessella riporta che a seguito di uno scambio di opinioni con gli studenti di SdM è 
emerso che gli stessi sono poco stimolati ad iscriversi su GEDAM, questo perché il corso non 
è affine all’offerta formativa del corso di Scienze della Montagna. Per questo motivo, tanti 
di loro, dopo la triennale, si iscrivono al corso di laurea magistrale in scienze forestali (CRAFT) 
disponibile sulla sede di Viterbo. 
Il Dott. Madonna ritiene che la carenza di iscrizioni alla laurea magistrale sia legata anche 
alla scarsa preparazione degli studenti iscritti a SdM. 
Il Prof. Pagnotta informa i presenti che, al contrario della tendenza nazionale, il corso di 
Scienze della Montagna registra un aumento delle iscrizioni (+26%). 
Il Prof. Di Filippo, pur ritenendo l’attuale risultato un buon punto di partenza sottolinea 
l’importanza di garantire il raggiungimento di un maggior numero di iscritti, superiore a 
quello attuale. Questo ci consentirebbe di avviare un percorso più sincronizzato e coordinato 
tra laurea triennale e specialistica, soprattutto nell’ambito del rafforzamento della 
continuità degli insegnamenti tra i due corsi. 
Il Prof. Cristofori, ritiene che la problematica legata al fatto che gli studenti non si 
riconoscano in un corso di laurea magistrale interclasse come GEDAM, è un fattore su cui 
ragionare. Ad esempio, si potrebbe creare un percorso di continuità tra laurea triennale e 
magistrale, inserendo alcuni concetti base della digitalizzazione nelle materie ove questo è 
fattibile. 
Il Prof. Apollonio considera interessante la proposta del Prof. Cristofori; tuttavia, è 
fondamentale evitare di ripetere nella laurea magistrale concetti già affrontati nella 
triennale.  
Il Dott. Ortenzi suggerisce di introdurre concetti in linea con le tematiche della magistrale 
attraverso attività seminariali da svolgere nell’ambito del corso SdM. 
Il Prof. Pagnotta la ritiene una buona soluzione invitando i presenti a proporre seminari (e 
relativi titoli) da realizzare durante il secondo semestre. 
Il Prof Di Filippo considera importante un confronto tra gli insegnamenti ed i relativi 
argomenti svolti per i due corsi di laurea, questo al fine di ottimizzare la continuità ed evitare 
inutili ripetizioni. Propone di avviare un’analisi approfondita sulla sovrapposizione degli 
argomenti anche nell’ambito del corso SdM.  

 
3) Relazione della Commissione Paritetica 

Il Prof. Pagnotta ha recentemente ricevuto indicazioni per l’istituzione di un Gruppo di 
Riesame (GdR), questo al fine di redigere una relazione sull’andamento del corso di laurea 
da inviare entro il 29 febbraio 2024. Nel GdR oltre ai docenti del corso deve essere 
contemplato un rappresentante delle parti interessate del mondo del lavoro di riferimento 
ed un rappresentante degli studenti. 

Il Presidente, quindi, condivide il file con la ripartizione dei ruoli nell’ambito delle operatività 
da svolgere per il corso di laurea in Scienze della Montagna, ne chiede l’approvazione al CCS. 

Di seguito si riporta una sintesi delle assegnazioni:  
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Ciro Apollonio: AQ, GdR, gestione dei rapporti con la Scuola dei Carabinieri. 
Alfredo Di Filippo: AQ, GdR, armonizzazione dei contenuti didattici ed organizzazione delle 
esercitazioni comuni. 
Angelo Mazzaglia: Comitato Editoriale. 
Federico Vessella: Comitato Editoriale. 
Katia Liburdi: Stesura dei verbali, gestione delle pratiche studenti e scheda SUA, GdR. 
Andrea Fochetti: Comitato Editoriale. 
Sergio Madonna: Orientamento. 
Mario Contarini: Orientamento, gestione delle pratiche studenti. 
Valerio Cristofori: essendo già coinvolto nella pianificazione della laurea Magistrale, si 
richiede di svolgere una funzione di collegamento tra i due corsi di laurea relativamente alla 
didattica ed alla ricerca. 
 
Il CCS approva. 
 
Successivamente il Presidente passa a discutere la relazione pervenuta dalla Commissione 
Paritetica. Il documento viene proiettato e discusso. Tra le criticità emerse, l’unico punto 
nettamente negativo, rispetto alla maggioranza degli indicatori, è il punto 6 che riguarda gli 
orari delle lezioni. Il Prof. Pagnotta chiede al corpo docente di impegnarsi per migliorare le 
valutazioni degli studenti in questo ambito. Inoltre, dall’analisi dei dati del questionario 
emerge una carenza nella descrizione dei programmi degli insegnamenti. Il Presidente invita, 
soprattutto i colleghi che dovranno svolgere lezione nel II semestre, a compilare la sezione 
su GOMP relativa ai programmi degli insegnamenti come anche il materiale didattico ed i 
testi consigliati.  
Altra criticità emersa riguarda i problemi relativi alla connessione internet che risulta di 
scarsa qualità. Il Prof Pagnotta suggerisce ai presenti di recuperare le registrazioni effettuate 
durante il periodo del COVID, poiché caratterizzate da una migliore qualità e renderle 
disponibili qualora gli studenti le richiedano. 
Nel documento della Commissione Paritetica tra le proposte di miglioramento sono riportati 
suggerimenti relativi ad una riorganizzazione del corso in considerazione degli sbocchi 
professionali, il Prof. Pagnotta ritiene che l’attuale riorganizzazione del corso di SdM 
risponda in modo adeguato a questa proposta.   
Il Dott. Capizzi suggerisce di dotare le aule di auricolari bluetooth che migliorano l’acustica 
delle lezioni svolte in modalità telematica. 
Il Prof. Simeone sottolinea che uno dei punti di forza del corso è proprio quello delle attività 
seminariali molto apprezzato dagli studenti, è necessario quindi proseguire in questo 
ambito. Inoltre, continua, gli studenti lamentano carenze con le attività didattiche integrate 
e con la fruizione delle strutture didattiche, come ad esempio l’azienda agraria, la biblioteca, 
l’erbario e altre collezioni didattiche. Chiede se ci sono strutture di questo tipo, disponibili 
presso il polo didattico di Rieti. Il Prof. Pagnotta indica come struttura didattica attualmente 
disponibile la biblioteca. Interviene il Dott. Vessella informando il Prof. Simeone che 
nell’atrio è comunque disponibile una parte dell’erbario didattico allestito dalla dott.ssa 
Michela Celestini, collaboratrice della Prof.ssa Scoppola. Il resto del materiale resta a 
disposizione degli studenti presso l’area del laboratorio di Scienze Naturali, in prossimità 
della quale è presente anche una piccola collezione di insetti. Il Prof. Simeone propone di 
coinvolgere gli studenti nell’allestimento di nuove collezioni didattiche e cura di quelle già 
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disponibili. Il Dott. Vessella propone di favorire lo svolgimento di tirocini curriculari per 
svolgere le attività proposte dal Prof. Simeone. 
 

4) Approvazione modulo richiesta tesi Laurea Magistrale 
Il Prof. Massimo Cecchini ricorda che in sede di convocazione della presente riunione del CCS 
è stato inviato il link ad un modulo Google per la richiesta di tesi di laurea magistrale. Chiede 
inoltre se vi sono osservazioni in proposito da parte dei presenti. Non pervenendo nessuna 
osservazione il CCS approva il modulo proposto. 
 

5) Convenzione Comune di Carpineto 
Il Prof. Pagnotta informa i presenti che nella stessa mail di convocazione, è presente la nota 
comunicativa circa l’attivazione di una convenzione con il comune di Carpineto per lo 
svolgimento di tirocini curriculari. 
 

6) Adesione tavolo, GEDAM e SdM, di Coordinamento Co-STAg 
Il Prof. Massimo Cecchini comunica che è pervenuta, da parte del Prof. Roberto Oberti, 
segretario del CO-STAg (Coordinamento Nazionale dei Corsi di Laurea in Scienze e Tecnologie 
Agrarie) un invito a formalizzare l'adesione allo stesso dei corsi di laurea in Scienze della 
Montagna e del corso di laurea magistrale in Gestione Digitale dell'Agricoltura e del 
Territorio Montano. Il CO-STAg rappresenta l'organo tecnico di riferimento per la didattica 
universitaria di ambito agrario e zootecnico, e opera con obiettivi di coordinamento di 
iniziative di sistema, di condivisione di informazioni, di diffusione di buone pratiche fra le 
sedi, di costante interazione con la Conferenza di Agraria e gli altri tavoli di coordinamento 
(CoSTAL, CoSFA, CUVE, CoSGA), oltre agli organi di governo del sistema universitario. 
Dopo approfondita discussione il CCS congiunto di Scienze della Montagna e di Gestione 
Digitale dell'Agricoltura e del Territorio Montano aderisce all'Assemblea CO-STAg per il 
biennio 2023-2025. 
 

7) Revisione corso SdM 

Il Prof. Pagnotta condivide il file di revisione del corso SdM.  

L’organizzazione tra i due curriculum “Gestione e Conservazione della Montagna” e 
“Valorizzazione e produzione delle Aree Montane” è stata in parte discussa durante il CCS 
del mese di novembre u.s. Restano da definire alcuni spostamenti di materie tra gli anni di 
corso. A questo proposito, il Presidente del CCS propone di spostare Economia e politiche di 
sviluppo ad anni precedenti al terzo, questo per fare in modo che gli studenti arrivino già 
preparati al corso di Ecoturismo e marketing della montagna. Inoltre, il Prof. Pagnotta 
vorrebbe riassegnare il vecchio insegnamento di Genetica e biostatistica, svolgendo così il 
corso di genetica intervallato da concetti di statistica. L’insegnamento strutturato in questo 
modo è più in linea con le materie affini al curriculum, inoltre la valutazione in trentesimi del 
modulo di statistica spronerebbe gli studenti a studiare di più rispetto all’attuale valutazione 
per idoneità. 

Prende la parola il Prof. Cortignani, il quale sostiene che il suo insegnamento per essere 
meglio compreso dagli studenti necessita di nozioni in ambito forestale, vegetale e delle 
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industrie agrarie; quindi, se il corso venisse spostato al primo anno verrebbero meno le 
conoscenze fondamentali per acquisire e comprendere i concetti trattati in aula. Il Prof. 
Pagnotta risponde che terrà conto dell’osservazione nel bilanciamento dei CFU tra i diversi 
anni di corso.  

Il Prof. Pagnotta chiede ai presenti di inviare preferenze relativamente allo svolgimento dei 
corsi nel primo o secondo semestre, prediligendo il semestre primaverile per gli 
insegnamenti che prevedono esercitazioni didattiche in campo. 

La Dott.ssa Cancellieri ribadisce quanto espresso nel CCS di novembre circa la posizione 
dell’insegnamento di Diversità vegetale che si tiene al primo anno e che, invece, ha come 
presupposto la Botanica generale che si svolge al secondo anno. Chiede quindi una revisione 
dell’organizzazione didattica.  

La Dott.ssa Baldi informa il CCS che per il corso di Meteorologia e climatologia/Nivologia e 
glaciologia non garantisce la disponibilità allo svolgimento per l’anno prossimo. Inoltre, 
segnala una scarsa affluenza degli studenti alle lezioni. Il Prof. Pagnotta chiede al 
Rappresentante degli studenti di confrontarsi con i colleghi per approfondire la 
problematica.  

Il Prof. Di Filippo si ricollega al discorso della botanica sollevato dalla Dott.ssa Cancellieri, 
sottolineando che l’attuale corso di Botanica generale viene svolto con un carattere 
applicativo, legato agli effetti dei cambiamenti climatici sulla fisiologia delle piante. Ritiene, 
inoltre, che concetti di sistematica e tassonomia delle piante, su base morfologica, possono 
essere trattati anche nell’ambito del corso di Diversità vegetale. Propone inoltre di invertire 
l’ordine del corso di Economia con quello di Ecologia e conservazione degli ecosistemi 
montani, spostando quest’ultimo al terzo anno. 

 
8) Varie ed eventuali 

Il Prof. Massimo Cecchini comunica che è pervenuta una richiesta, da parte della studentessa 
MORELLI. 

La studentessa MORELLI Selene, iscritta a GEDAM LM/69, chiede di poter passare a GEDAM 
LM/73.  

Il CCS si esprime affermativamente, e propone la convalida di tutti gli esami sostenuti nella 
carriera pregressa. 

Propone l’iscrizione al II anno. 

Il Dott. Federico Vessella ringrazia il Prof. Massimo Cecchini e il Dott. Filippo Cossio per 
essersi impegnati per l'acquisto di un monitor da 55 pollici che è stato affisso nella sala di 
ingresso della attuale sede di via A.M. Ricci. Invita tutti i colleghi ad inviare eventuale 
materiale audiovisivo che potrebbe essere trasmesso a rotazione su questo monitor. 
Il Prof. Massimo Cecchini comunica che è stato predisposto un corso on line per la sicurezza 
sul lavoro, conforme ai requisiti del D.Lgs. 81/2008 (artt. 36 e 37) obbligatorio per i 
tirocinanti e per gli studenti che facciano uso di laboratori, attrezzature di lavoro in genere, 
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agenti chimici, fisici e biologici, ivi comprese le apparecchiature fornite di videoterminali. 
Tale corso, accessibile attraverso la piattaforma Moodle di Ateneo, è obbligatorio per tutti 
gli studenti e si sviluppa in tre percorsi di durata diversa in funzione della tipologia di azienda 
presso la quale viene svolta l'attività dello studente (basso, medio o alto rischio in funzione 
del codice ATECO dell'attività). I corsi si concludono con un esame in presenza prenotabile 
dallo studente, sempre tramite la piattaforma Moodle, al termine del corso. Non potendo 
che essere i contenuti di carattere generale, in caso di presenza di rischi specifici particolari 
(ad esempio durante un'esercitazione) è sempre necessario che l'esercitatore informi gli 
studenti sulla presenza di questi rischi e sulla corretta modalità per affrontarli, ad esempio 
effettuando un briefing prima di iniziare le attività. La mancata osservanza di queste 
disposizioni può comportare sanzioni di carattere penale per il responsabile 
dell'esercitazione. 
Il Prof. Massimo Cecchini informa i presenti che è in corso di ideazione, sia pure ancora allo 
stato embrionale, la realizzazione di un polo digitale per l'agricoltura, le foreste e il territorio 
con sede presso Rieti. Alla costruzione di questo polo saranno invitati a partecipare i colleghi 
di tutti i settori scientifico disciplinari presso i quali si effettuano attività di ricerca, didattica 
e di terza missione che fanno uso di strumenti digitali. L'idea è quella di strutturare un 
servizio che possa essere utile per le attività di ricerca del DAFNE, per i laureati di GEDAM e 
per il territorio. Chiunque potrà apportare il proprio contributo alla progettazione, 
realizzazione ed utilizzo del polo digitale per l'agricoltura, le foreste e il territorio. 

 

Il Consiglio si chiude alle 18:45. 

il Presidente di Sdm      il Presidente di Gedam  

Prof. Mario A. Pagnotta      Prof. Massimo Cecchini 

 

Il Segretario 

Prof.ssa Katia Liburdi 
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